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新CCTV的思考

采访者：作为CCTV的使用者，从老CCTV到新CCTV的转变，这其中带来的变化，您应该是最关注并感

受最深刻的，请谈谈您的体会。

刘建宏：首先CCTV现在是作为一种标志或符号而存在，但这一点其实是值得商榷的。中央电视台代表中

国最具影响力和权威性的媒体结构，其标志性和符号性可以体现在其他更适宜的方面，如可以是一个类似于大

演播室之类的空间体，能够俯瞰整个北京的城市面貌和发展变化，从这里彰显出这个城市的魅力。就如美国的

NBC电视台，位于纽约的繁华地段，它的演播室就给人一种电视台与城市融合于一体的感觉，我想这就是一

种媒体性的表达，也恰恰是我们所缺失的。

其次，从新CCTV所处的地段位置来看，未来将对CBD造成极大的交通压力，同时对于中央电视台工作人

员本身的出入也会带来很多不便，这也是未来使用中需要面对的问题。

采访者：目前CCTV已经基本竣工，不知未来入驻情况如何？

刘建宏：这也是我们一直最关心的事情。原计划2012年3月入驻，但据技术部人员反映可能有些悲观，时

间会有延迟。电视台机构就像一个电子仪器，由于各部门、各环节之间关系复杂，有关电视的整个平台结构很

难合理建立，而如果其中任何一个环节不顺畅，整个机器就难以正常运行。

采访者：从其他设计师的讨论中也听到一些有关新CCTV功能不合理的说法。那么，您认为比较理想的、

合理的空间及其组织是怎样的？

刘建宏：就老CCTV来说，我个人认为其将办公区与播出区绝对分离是不太合理的，可能当时对电视台的
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功能所需并不是非常了解，因此出现了新闻中心在23层办公，而它的播出线在2层，在办公与播出区之间往来

需要花费较多的时间。所以，我认为的理想空间组织是将两部分融合起来，并按照每个频道来做区块划分。

平面式的布置可能是最适合的，各部门的小型演播室、办公、编辑形成一个个单元体，围绕着几个共用的大

型演播室和办公，这样更有利于各部门顺畅地工作。

另一方面，针对不同频道，应该有体现这个频道的不同空间特点。以体育频道为例，应多考虑以体育为

核心的功能，办公区旁边可以设置运动场地（球场）或者其他活动区，这不仅是为员工服务，同时也可以灵

活使用作为体育节目的场地。

关于人性化设计

采访者：以频道来划分以体现不同频道的不同特点，这确实对设计师有很大启示。那么，具体到一个主

持人，在工作流程中您觉得比较需要哪些空间，而这个空间在现在设计中是没有被考虑到的？

刘建宏：作为主持人经历的流程主要是前期准备（包括化妆、休息）与演播室的播出。现在实际空间中

只有化妆室，没有休息空间，这就没有细致考虑到主持人的需要。直播或录播之前，主持人化妆之后很可能

需要安静或思考的空间，只是一个空间而不需要太大，这也是前期准备的必要部分。所以，建议设计师在演

播室周围考虑一定的主持人休息室、嘉宾休息室等。

采访者：我们在采访BTV使用者时发现，其内部的公共空间设置很少，仅有一个二层的回廊式咖啡厅和

顶层的观景台，使用率也并不高。可能现在电视台普遍存在这种公共环境缺乏人性化的问题，请谈谈您对此

的看法。

刘建宏：我曾经参观过阿迪达斯在德国的总部，环境就如同公园一般，设有工作室、设计室、展览室，

工作之余还可以在水边赏鱼，在桥上漫步，在户外喝下午茶，还有单独设立的足球场，相比于我们紧张的工

作环境，这才是真正的快乐工作。事实上，良好的公共环境更能激发工作的热情，提高工作的效率。如果可

能的话，把电视台设计成公园式的环境，应该是最好的，也是最接近公众的。

采访者：提到公众性或开放性，已是现代广电建筑比较关注的一点，例如公众的有组织参观、公众娱乐

参与，CCTV中的观光角也体现了这一点，这是否可以说未来的广电建筑将向更加公众性转变？

刘建宏：随着现代传媒的发展，媒体要更接近生活，媒体建筑也要更加亲民，而不应该是过去居高临

下、横眉冷对的状态，这应当是真正媒体属性的表现。讲一个给我印象深刻的事情，记得2003年有一次我在

纽约，正值美国大选，NBC做竞选的直播。就在NBC大楼外的滑冰场，他们在冰面上描出美国地图，并将共

和党和民主党的不同阵营以颜色区分，这样冰场上的人们就不由自主地被吸引而驻足观看，滑冰场一时间变

成了大型露天直播室，每个人也成为其中的一份子。这种公众的参与可以说是最直观、最有效的。

然而，在我们的广电建筑中，甚至没有最基本地设置一个大屏幕来宣传自己，公众只能看到建筑，缺失

了最好、最直接的宣传。当然现在广电建筑中设置公众参观、体验也是非常有必要的，其实针对小朋友设置

一个奇特的电视之旅也是一个不错的概念，可以尝试针对不同人群的体验。

未来的广播电视行业

采访者：现代广电建筑中不断有了新媒体的概念出现，您认为这将对未来广播电视行业或电视台带来怎

样的影响？

刘建宏：总体来说，随着未来网络的发展，新媒体的概念会逐渐扩大，包括网络、手机、博客、微博

等，电视台将成为新媒体的一部分。同时随着电视台之间竞争的加剧，电视台本身也将走向制、播分离，逐

渐改变现在一个电视台规模庞大的局面，转向精简型机构，即只需保留播出线、新闻部门、采购节目与广告

这几部分。现在中央电视台已经开始着手进行制、播分离。事实上，未来电视台最需要的是资源与信息的共

享，也就是一方制作节目，可多方购买，我认为这将是最重要的。


